

número
8

BOLETIN INFORMATIVO

**CENTRO DE DOCUMENTACION DE HONDURAS
(CEDOH)**

TEGUCIGALPA, HONDURAS ENERO 1982

LA ECONOMIA EN HONDURAS

MAS PRESTAMOS

De acuerdo a declaraciones del presidente del Banco Central, Práxedes Martínez, el Banco Mundial aprobó un nuevo préstamo a Honduras por valor de 30 millones de dólares "para apoyar el desarrollo industrial" mientras el Fondo Monetario Internacional el día 6 de enero 27.8 millones de dólares correspondientes al llamado "fondo compensatorio por caída de exportaciones" (LP., 6/1/82).

Según Martínez, esto demuestra "que el país está recibiendo el crédito adecuado para mantener su moneda solvente" y alejar así todo peligro de devaluación. En los últimos meses la prensa nacional ha especulado mucho con la posibilidad de una devaluación del lempira.

LOS NUEVOS IMPUESTOS Y LA CLASE MEDIA

Será la clase media laborante el sector social más afectado por las nuevas cargas tributarias aprobadas el 31 de diciembre de 1981, según declaraciones del Director de Tributación del

Ministerio de Hacienda, Gabriel Ordóñez. (EH., 7/1/82).

De acuerdo a lo dicho por el funcionario "los trabajadores que ganan más de diez mil lempiras (5 mil dólares) al año serán los más perjudicados por la medida ya que el monto del impuesto a pagar por los ingresos del presente año se incrementará entre un 20 y 30 o/o. . . Esta medida en vez de beneficiar a la clase que más contribuye, le resta ingresos; en otras palabras podría decirse que el aguinaldo y el pago del decimotercer mes le servirán al trabajador para pagar los impuestos" añadió Ordóñez.

VALOR REAL DEL LEMPIRA

Fernando Lardizábal, presidente del Consejo Hondureño de la Empresa Privada (COHEP), máximo organismo corporativo de la burguesía hondureña, al comentar sobre el valor real de la moneda nacional, declaró: "hablando en términos reales, el lempira de hace mucho tiempo atrás ya no existe porque su valor adquisitivo se calcula ahora en el orden de 3.40 por dólar, de tal manera que esa pregonada pari-

dad del 2 a 1 es ficticia". (LT., 7/1/82)

CONDICIONES DEL FMI

En un informe sobre la situación financiera del país, el Fondo Monetario Internacional exigió al gobierno de Honduras "el ajuste de la balanza de pagos, la estabilidad de los precios y la paridad monetaria como condición para continuar contándolo entre sus clientes". (LP., 21/1/82).

MAS FUGAS DE CAPITAL

La Junta Directiva de la Corporación Nacional de Inversiones (CONADI), empresa estatal dedicada a financiar y promover el desarrollo de la industria nacional, declaró que la actividad crediticia de esa entidad está actualmente paralizada "y que únicamente se trabaja para tratar de recuperar los fondos invertidos en una gran cantidad de empresas demandadas por falta de pago". Al mismo tiempo dejaron a la responsabilidad del nuevo gobierno liberal la decisión de buscar más financiación externa "para continuar impulsando la creación de empresas. Pero debe tenerse cuidado al aprobar las inversiones —advirtieron— ya que en administraciones anteriores se cometieron algunos errores y hay muchas empresas en que los accionistas desaparecieron llevándose el capital" (EH., 14/1/82).

CONADI se encuentra virtualmente en quiebra y se presenta como una muestra más del rotundo fracaso de la política económica del recién concluido gobierno militar.

LA POLITICA EN HONDURAS

WASHINGTON PREOCUPADO

El embajador norteamericano en Honduras, John Dimitri Negroponte, se reunió con el canciller César Elvir Sierra para tratar sobre la supuesta masacre de misquitos que se realizara en la frontera honduro-nicaragüense en diciembre de 1981.

En sus declaraciones dadas a la prensa nacional el embajador Negroponte explicó que el gobierno norteamericano está muy preocupado por la situación que atraviesan los misquitos nicaragüenses, "pues su salida de Nicaragua no evidencia más que un tratamiento muy duro para ellos".

Interrogado sobre si podría tomar parte en el asunto el gobierno norteamericano, contestó que "No toca a nosotros tomar acciones porque esto es algo que está bajo la responsabilidad de su país, pero creo que en este aspecto ustedes han tenido una reacción muy apropiada". (LT., 13/1/82).

COMITE FEMENINO PIDE RECTIFICAR

El Comité Sanpedrano de Mujeres publicó un pronunciamiento dirigido a Roberto Suazo Córdova en el cual se le exhorta a poner término a la corrupción administrativa, a realizar un gobierno integrado con los hombres y mujeres más capaces y que sea éste el inicio de rectificaciones patrióticas a través de la vigencia plena de los derechos humanos, respecto a la inviolabilidad de la vida humana y que se garantice la seguridad de las personas y de sus bienes. (LP., 13/1/82).

HONESTIDAD GUBERNAMENTAL

El dirigente de la Alianza Liberal del Pueblo (corriente interna del Partido Liberal), Carlos Roberto Reina, dijo que al presidente electo le tocará gobernar una de las etapas históricas más cruciales ya que presidirá un gobierno que significa el paso del poder militar al poder civil. Señaló la importancia de que el nuevo gobernante integre en su gabinete personas que gocen de respetabilidad para dirigir las distintas dependencias estatales y la necesidad de que el poder legislativo recobre todo su prestigio en la labor

parlamentaria, porque "Honduras tiene un gran déficit en la elaboración de leyes, llegando al absurdo de que primero las leyes se ponen en vigencia, después se publican y por último se discuten". (LP., 14/1/82).

PARAMILITARES

El cubano anticastrista Francisco Ellortegui Parraguire, fue detenido momentáneamente por agentes de la Dirección Nacional de Investigaciones, al ser mencionado como dirigente de una supuesta banda paramilitar en la ciudad de San Pedro Sula. Los agentes realizaron un cateo en su casa de habitación en busca de armas y de una supuesta "cárcel del pueblo" que mantendría el mismo en su casa. Según las declaraciones de la Dirección Nacional de Investigaciones, a Ellortegui se le menciona como un dirigente de un grupo paramilitar dedicado a capturar y amenazar izquierdistas. (LT. 15/1/82)

SEGURIDAD EN LA FRONTERA

El director regional de Población y Política Migratoria con sede en San Pedro Sula, capitán Carlos Rodolfo Alemán, informó a la prensa nacional que un regular número de tropas hondureñas fueron movilizadas hacia la frontera con Nicaragua y permanecen en constante estado de alerta, desde la "violenta persecución" de misquitos por los sandinistas. "Después de la masacre en la Mosquitia, el ejército se ha movilizado con personal de seguridad, que anteriormente no existía", dijo. (LT., 16/1/82).

POLICIA A LA VANGUARDIA

En el discurso pronunciado por el coronel Gustavo Alvarez, Comandante de la Fuerza de Seguridad Pública, en la inauguración del Centro de Instrucción Policial en "La Venta", departamento de Francisco Morazán, se dijo que "el menosprecio de la autoridad legítima que representa ese cuerpo de seguridad, provoca el desorden, la anarquía y la confusión. . . la Centro América de paz y progreso que soñaba Francisco Morazán (héroe de la Independencia Centroamericana), se mancha de sangre por culpa del desamor de aquellos que predicán doctrinas di-

solventes, ateas y apátridas, que hacen de la violencia un culto y del terror una filosofía, de los que tienen por religión el odio y que son mensajeros de la muerte y dolor". Aclaró que Honduras "con dignidad y entereza mantiene su paz, en medio de las pasiones bastardas que azotan a las naciones hermanas. Este será el peligro que habremos de superar, este es el reto que exigirá nuestra total entrega, este será nuestro ineludible deber. . . cuando se pierda el orden y no haya respeto a la ley, se desconozca la tradición, la concordia y la buena voluntad, no habrá paz y cuando no haya paz la patria estará a merced de la violencia, del terrorismo, de los fanáticos de la barbarie y la opresión".

Finalmente el Coronel Alvarez Martínez señaló que a la policía le corresponde la vanguardia de prevención y es la primera línea de defensa.

(T., 16/1/82). Alvarez Martínez fue electo por el Congreso Nacional nuevo jefe de las Fuerzas Armadas el día 25 de enero de 1982.

NUEVA CORRIENTE DEL P.N.

Una nueva corriente ha surgido en el seno del Partido Nacional como producto de la crisis interna que abate a esa institución política. La nueva corriente llamada "Frente Reinvidicador Nacionalista, 29 de noviembre" aglutina a algunas personalidades militares además de las civiles entre las que se encuentran el ex-presidente de la República, general (r) Juan Alberto Melgar Castro y el coronel (r) Miguel Angel García Gutiérrez, quien preside dicho frente.

Al momento de elegirse la junta directiva departamental, el general (r) Juan Alberto Melgar Castro, se dirigió a la asamblea en un discurso en que analizó la trayectoria del Partido Nacional y las alternativas de solución para superar la crisis del partido: "El Partido Nacional ha sido calificado de conservador hasta la atrocidad, pero cierto o verdad, la era que vivimos señala como imperativo la introducción de cambios que deben empezar por casa, para luego transmitirlos a los demás estratos de nuestra sociedad. Miles de nacionalistas habrían coincidido en la materialización de un frente de lucha abierto, categórico y efectivo, pero los celos y el egoísmo absurdo de la dirigencia dieron al traste con ese propósito, al negarles el derecho a la participación aún cuando las bases así lo demandaron en diversos sectores del país". (T., 16/1/82).

REFUGIADOS GUATEMALTECOS

El sub-comandante del XII Batallón de Infantería, con sede en Santa Rosa de Copán, coronel Rubén Torres, dijo

Se habían entrado a Honduras un fuerte número de refugiados, alrededor de 90, quienes aparentemente huirían de los rastreos que efectúa el ejército guatemalteco en la zona fronteriza. (LT., 18/1/82).

NO HAY INFILTRACION COMUNISTA

El Ministro de Gobernación, Oscar Mejía Arellano, afirmó que su dependencia, así como la dirección de Población y Política Migratoria, no tienen conocimiento de que los organismos de asistencia a los refugiados estén infiltrados por agentes del comunismo internacional "porque la mayoría de estas entidades están compuestas por ciudadanos de origen extranjero".

Mejía Arellano explicó que desde el principio se les indicó a los representantes de los organismos de ayuda a los refugiados "que no queríamos gente con una ideología diferente a la que sustenta el pueblo de Honduras. No obstante, los organismos de ayuda internacional han dispuesto continuar su asistencia a los refugiados y esto para nosotros, es lo más importante" (EH., 20/1/82).

OPOSICION CONSTRUCTIVA

El vicepresidente de la Democracia Cristiana, Orlando Iriarte, dijo que su partido tendrá que hacer una oposición crítica a la gestión del gobierno liberal en todas aquellas medidas que a su juicio no sean favorables para superar la crisis económica que abate al país, lo mismo que en la parte administrativa. Sin embargo, todas aquellas medidas encaminadas a superar tales irregularidades merecerán el apoyo democristiano que trabajará por todo aquello que vaya en favor de las clases trabajadoras del país. (LP., 20/1/82).

DERECHO A LA INSURRECCION

El diputado del Partido Innovación y Unidad, Jorge Ramón Hernández Alcerro, declaró que "la nueva Constitución de la República manda que no se reconozca a regímenes surgidos al margen de la Constitución, lo que es una adecuada disposición para evitar posibles golpes de Estado. Pero además de esa disposición constitucional, existe la disposición de que el pueblo hondureño tiene el derecho a recurrir a la insurrección popular en defensa del organismo constitucional" (LT., 22/1/82).

MARINES EN HONDURAS

Diario Tiempo del 22/1/82 reproduce las declaraciones del misquito Humberto Cuo quien en compañía de

otros hombres fueron detenidos por marines norteamericanos cuando regresaban en su bote pesquero procedentes de los bancos de pesca de langosta.

Según el testimonio, el gobierno de los Estados Unidos mantiene dos barcos destructores a unas 100 millas de la bahía de Cruta en el cabo de Gracias a Dios, punto fronterizo con Nicaragua.

NUEVO CONGRESO NACIONAL

La directiva en propiedad del Congreso Nacional fué electa el pasado 23/1/82, quedando integrada por 6 elementos del Partido Liberal y uno del Partido Nacional ante la negativa de la Democracia Cristiana a formar parte de la misma.

La junta directiva del Congreso Nacional quedó integrada de la siguiente manera: José Efraín Bú Girón, Presidente; Ramón Benigno Iriás, Vicepresidente; Carlos Montoya, segundo Vicepresidente; Alberto Rodríguez Espinoza, Secretario; Juan Pablo Urrutia, Segundo Secretario; Mario Prieto Alvarado, Pro-secretario y María Dillma Quezada de Martínez, Segundo Pro-secretario.

El Congreso Nacional está integrado por 82 diputados: 44 liberales, 34 nacionalistas, 3 pinuistas y 1 democristiano. (T., 25/1/82).

NUEVO JEFE DE LAS FF. AA.

Por 80 votos a favor y una abstención, el recién instalado Congreso Nacional eligió al Coronel de Infantería Gustavo Alvarez Martínez en condición de nuevo jefe de las Fuerzas Armadas de Honduras en la noche del día 25 de enero, dos días antes de la toma de posesión oficial del nuevo Presidente Constitucional de la República, el liberal Roberto Suazo Córdova.

De esta forma, Alvarez Martínez, considerado un hombre de la línea dura dentro del ejército de Honduras y convencido anticomunista, sustituye

en el más importante cargo militar al General Policarpo Paz García, quien se desempeñara como Jefe del Estado hondureño hasta el día 27 de enero.

Tanto liberales como conservadores mostraron absoluta unanimidad al momento de escoger a Alvarez Martínez. La única abstención, la del diputado democristiano Efraín Díaz Arrivillaga, fue razonada por el votante alegando "el constante irrespeto a los derechos humanos, las desapariciones de ciudadanos y el incumplimiento por parte de los militares de los principios constitucionales de la República". Alvarez Martínez se convierte así en el primer oficial de carrera y el más joven (44 años) que esciende a la más alta magistratura del instituto armado hondureño. (LT., 26/1/82).

EL NUEVO GABINETE

El día 26 de enero fue finalmente anunciado el nuevo gabinete que acompañará al presidente Suazo Córdova en su gestión administrativa de cuatro años que comenzó oficialmente el día 27. Los ministros del nuevo gobierno liberal son los siguientes:

Educación Pública, Alma Rodas de Fiallos; Gobernación y Justicia, Oscar Mejía Arellano (ratificado); Hacienda y Crédito Público, Arturo Corleto; Comunicaciones y Obras Públicas, José Azcona del Hoyo; Relaciones Exteriores, Edgardo Paz Barnica; Recursos Naturales, Miguel Angel Bonilla; Economía y Comercio, Gustavo Alfaro; Trabajo y Previsión Social, Darío Montes; Salud Pública, Gonzalo Rodríguez; Cultura y Turismo, Víctor Cáceres Lara; Defensa y Seguridad Pública, Coronel José Serra Hernández; Instituto Nacional Agrario, Ubodoro Arriaga; Despacho Presidencial, Carlos Flores Facussé.

Con excepción del Ministro de Cultura y Turismo que es militante del partido nacional y del Ministro de Defensa que pertenece a las Fuerzas Armadas, el resto son militantes activos del partido liberal.

PROBLEMAS LABORALES

ALARMANTE TASA DE DESEMPLEOS

Según el Ministro de Trabajo y Pre-

visión Social, Jorge Maradiaga, en Honduras hay más de 240 mil personas sin trabajo, lo que significa que el porcentaje de desempleados se incre-

4 BOLETIN INFORMATIVO

mentó del 18 o/o que era hace unos meses al 24 o/o que es la tasa actual sobre la población económicamente activa.

Por otro lado agregó Maradiaga, el aumento de los impuestos generales, decretado recientemente por el gobierno, generará más problemas laborales, sobre todo en lo que se refiere al desempleo, demanda de un nuevo salario mínimo y aumentos sustanciales a los sueldos de los trabajadores. (T., 6/1/82).

DESPIDEN TRABAJADORES

En los comienzos del año fueron despedidos 200 empleados del Concejo Metropolitano del Distrito Central. Los trabajadores cesanteados en su mayoría son de afiliación conservadora, por lo que se supone la medida es parte de las campañas de sectarismo político que con el cambio de gobierno se ha desatado en varias instituciones estatales. (LT., 7/1/82).

Otros 30 trabajadores fueron despedidos en la Región 3 (Zona Norte) del Programa de Mecanización Agropecuaria, (PROMECA), dependiente del Ministerio de Recursos Naturales.

A los trabajadores cesanteados no les han cancelado el mes de diciembre ni las prestaciones sociales que según las leyes laborales del país les corresponden. (T., 6/1/82).

Sumado a los constantes despidos masivos en el Gobierno, en el Consejo Superior de Planificación Económica fueron despedidos unos cien trabajadores, entre los que hay algunos técnicos coordinadores de varios proyectos de desarrollo nacional que se realizan con la asistencia de organismos internacionales. (EH., 15/1/82).

**OBREROS RECHAZAN
NUEVOS IMPUESTOS**

Las organizaciones obreras más importantes del país han coincidido en el rechazo de los nuevos impuestos que el gobierno aprobó recientemente.

Para el caso, la Confederación de Trabajadores de Honduras (CTH), en su asamblea general de sindicatos afiliados, acordó exigir al nuevo gobierno la derogación de las nuevas cargas tributarias, especialmente el 5 o/o sobre ventas.

De no ser así, los trabajadores organizados se irán a una huelga general en todo el país, dijo Mariano de Jesús González, presidente de la C.T.H. (LP., 18/1/82).

Por su parte, la Federación Unitaria de Trabajadores de Honduras (FUTH), publicó un enérgico pronunciamiento en contra de las nuevas cargas impositivas y la escalada represiva que la policía política y el ejército han desatado contra dirigentes populares.

También unió su voz de protesta contra los nuevos impuestos, la Central General de Trabajadores (CGT), dando a conocer mediante un manifiesto público, los acuerdos más importantes del VI Congreso Nacional Ordinario celebrado del 8 al 10 del presente mes.

Entre lo más destacable de su pronunciamiento, la CGT dice: El nuevo gobierno debe realizar los esfuerzos necesarios para bajar el costo de la vida en vista del enorme encarecimiento de los artículos de primera necesidad y a la vez rechaza los nuevos impuestos por considerar que esto viene a empeorar la situación económica del pueblo hondureño.

La CGT también demanda del nuevo gobierno el cese de la represión y la libertad de los hondureños y extranje-

ros capturados y desaparecidos, especialmente Manfredo Velásquez y Oscar Colindres, y que a la vez mantenga una actitud imparcial ante la problemática de los demás países Centroamericanos. (T., 18/1/82).

LA FUTH ANUNCIA PAROS

La Federación Unitaria de Trabajadores de Honduras (FUTH), amenazó con paralizar algunos centros de producción si continúa la persecución de sus dirigentes.

Uno de los directivos que sufren la persecución policial, desde la clandestinidad, declaró que los paros abarcarán en un inicio a cerca de 20 centros fabriles y que aumentarían si no hay una respuesta satisfactoria a su demanda. (LT., 16/1/82).

DERECHOS HUMANOS 1

MAS ASESINATOS

Abusando una vez más de su autoridad, un agente de la Dirección Nacional de Investigaciones (DNI) dió muerte el 3/1/82 en la ciudad de San Pedro Sula al joven Raúl Alberto Ponce de 19 años de edad por el sólo hecho de portar un cinturón de uso "exclusivo" de los militares". (LP., 4/1/82).

SOLICITUD DE HABEAS CORPUS

La exhibición personal de Suyapa Reyes, detenida hace más de un mes, solicitaron las autoridades judiciales de San Pedro Sula a la Dirección Nacional de Investigaciones (DNI) el 4/1/82. A la señora Reyes se le acusa de estar vinculada con un grupo guerrillero, del que supuestamente es dirigente su esposo. (LT., 5/1/82).

SE EXIGE LIBERTAD

El Comité de Derechos Humanos en San Pedro Sula exigió en un comunicado público enviado al general Policarpo Paz García, la libertad de 65 presos políticos detenidos en diferentes cárceles del país. Pide también el apareamiento de una gran cantidad de personas desaparecidas y de las cuales es responsable la policía. (LT., 7/1/82).

SINDICALISTA DESAPARECIDO

La desaparición desde el 5/1/82 de Domitilo Flores Núñez, vicepresidente del Sindicato de Trabajadores de la Medicina, Hospitales y Similares (SITRAMEDHYS) seccional de San Pedro Sula, fue denunciada por su esposa y compañeros de organización.

Las investigaciones realizadas en los organismos policiales de la zona no proporcionan ningún dato que ayude a encontrar al dirigente sindical, por lo que se teme que éste pase a formar parte de la lista de desaparecidos por los cuerpos militares y paramilitares del país. (LT., 8/1/82).

Después de varios días de incertidumbre, diario T (13/1/82) publica la noticia del apareamiento de Domitilo Flores, quien se encontraba prisionero en la subdelegación de la Fuerza de Seguridad Pública (FUSEP) de Choloma, departamento de Cortés, en el norte del país.

Flores relata que fue secuestrado por hombres armados con metralletas y revólveres y que posteriormente, vendado y esposado, lo condujeron a un lugar desconocido donde lo interrogaron sistemáticamente en relación a las "cárceles del pueblo" recientemente encontradas en esa zona.

DENUNCIAS DESDE LA CARCEL

Carlos Borjas, dirigente de la Unión

evolucionaria del Pueblo (URP), y Pablo Roberto Munguía, ex-sargento de la Fuerza de Seguridad Pública (FUSEP), que se encuentran detenidos en San Pedro Sula, acusados de formar parte de una banda de delincuentes, denuncian la serie de torturas a que son sometidos por los cuerpos represivos.

Borjas expresó que "las intenciones de la DNI es quitarme la vida por lo que desde ya responsabilizo a ese cuerpo policiaco de cualquier agresión física que pueda sufrir al salir del centro penal". (LT., 8/1/82).

COLPROSUMAH DENUNCIA CAPTURA

En noticia publicada en diario LT, (8/1/82) el Colegio Profesional Supersación Magisterial Hondureño (COLPROSUMAH), denunció la captura de su auditor interno Marvin López y de su hermano Víctor Lenín, quienes se transportaban hacia Nicaragua a visitar a sus padres.

La captura se realizó el día jueves 7/1/82 en la Aduana de Guasaule en el sur del país.

Los padres de los hermanos López dirigieron desde Managua una carta al general Paz García en la que piden la libertad de sus hijos y manifiestan desconocer los motivos de su detención. (LT., 13/1/82).

ACERCA DE LOS DESAPARECIDOS

En su mensaje de Año Nuevo, la jerarquía de la Iglesia Católica de la zona sur del país hizo un breve análisis de la situación política, económica y social por la que actualmente atraviesa Honduras. Sobresale en dicho análisis el hecho de la desaparición en forma ilegal y brusca de más de 45 ciudadanos hondureños y extranjeros, expresando interés porque a estas personas se les respete su derecho a la dignidad y demás derechos contemplados en la Constitución de la República. (T., 11/1/82).

DESAPARECEN JOVENES COSTARRICENSES

Ante denuncias presentadas por los familiares de los jóvenes costarricense Francisco Fairén de 28 años y Yolanda Solís de 27, desaparecidos el 11 de noviembre en la Aduana de Las Manos, territorio hondureño, en viaje hacia México, el gobierno de Costa Rica solicitó a las autoridades hondureñas el esclarecimiento del caso. (LT., 13/1/82).

Por su parte la Cancillería hondureña manifestó ignorar la desaparición, expresando también no haber recibido hasta la fecha, ninguna notificación

oficial del caso por parte del gobierno costarricense. (EH., 13/1/82).

CAPTURAN MAESTRA

Agentes de la Dirección Nacional de Investigaciones (DNI) sin portar ninguna orden judicial capturaron el lunes 4 de enero en la ciudad de Comayagüela a la profesora Marta Ivonne Rodríguez por supuesta relación con los asaltos bancarios, según denunció el COLPROSUMAH, organización magisterial que considera esta captura como un hecho arbitrario más de las múltiples violaciones a los derechos humanos en Honduras por parte de las autoridades militares y paramilitares. (T., 13/1/82).

REPRESION SELECTIVA Y CLANDESTINA

Diario LT, (13/1/82) publica un comentario basado en el reportaje sobre Honduras del periodista Christopher Dickey, de The Washington Post (13/XII/82), en el cual se asegura que la represión en Honduras es "selectiva, preventiva y clandestina", y que a partir de febrero del 81 sobrepasa de 60 el número de personas desaparecidas.

Según el comentarista, este reportaje es coincidente con el informe mundial de Amnistía Internacional de 1981, que en relación a Honduras señala "diversos casos de violación a los derechos humanos y persecución de refugiados salvadoreños".

Las tres formas de represión —continúa— están denominadas correctamente, "ya que se han ejecutado descazamientos preventivos contra quienes se les ha señalado como militantes de organizaciones radicales de izquierda; la selectiva contra salvadoreños refugiados y dirigentes populares, y es clandestina porque el ejército niega, como el caso de Facundo Guardado, la existencia de prisioneros políticos".

OTRO SINDICALISTA DETENIDO

La detención de Ricardo Escalón, asesor del Sindicato de Trabajadores de la Tabacalera Hondureña, S.A., fue denunciada por su compañera de hogar, quien permanece escondida por temor a ser capturada por los agentes de la Dirección Nacional de Investigaciones.

La acción se produjo en la ciudad de San Pedro Sula, el día 29 de diciembre de 1981. (LT., 14/1/82).

DIRIGENTE CAMPESINO CAPTURADO

El dirigente de la Asociación Nacional de Campesinos de Honduras (ANACH), Manuel Pérez, fue detenido

en las instalaciones del Instituto Nacional Agrario (INA) en San Pedro Sula, por agentes de la Dirección Nacional de Investigaciones (DNI), desconociéndose las razones de su captura. (LP., 14/1/82).

GESTIONES DE CRUZ ROJA INTERNACIONAL

Atendiendo peticiones de los parientes de aproximadamente 27 personas extranjeras desaparecidas en Honduras, Leonard Hisler, representante de la Cruz Roja Internacional entregó a los ministros de Relaciones Exteriores y de Gobernación y Justicia una lista de éstos, aclarando que la acción no obedece a motivos políticos, sino que es un servicio humanitario que dicha institución brinda al público. (T., 18/1/82).

ASELINAN REFUGIADOS SALVADOREÑOS

Pobladores del campamento de refugiados ubicado en La Virtud, departamento de Lempira, denunciaron el asesinato de 2 ciudadanos salvadoreños, un anciano y su hija de 29 años de edad, quien se encontraba en estado avanzado de embarazo.

Se culpa de este hecho a los soldados hondureños de la zona, aunque se desconoce mucha información ya que los residentes del poblado, incluso las instituciones benéficas se niegan a proporcionar datos que arrojen la verdad por temor a las represalias. (LT.19/1/82).

DELEGACION CANADIENSE EN HONDURAS

Una misión canadiense integrada por los parlamentarios Warren Almond, Dan Heap y David Crombie, y por los sacerdotes católicos Mayor Brownatonw y Farn Chisolom, llegó a Tegucigalpa el 15 de enero, con el objetivo de conocer las condiciones de vida en que se encuentran más de 25 mil refugiados salvadoreños e investigar sobre las constantes violaciones a los derechos humanos de los refugiados por parte de las autoridades militares de la zona.

La delegación recorrió los campamentos de La Virtud en Lempira, Mesa Grande en Ocotepeque y Colomoncagua en Intibucá, mostrando interés por la ejecución del plan de reubicación que en conjunto realizan el gobierno de Honduras y el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR).

La misión canadiense contempla también entrevistas con autoridades religiosas e instituciones defensoras de los derechos humanos. (T., 19/1/82).

El gobierno de Canadá a través de

6 BOLETIN INFORMATIVO

esta misión, ofreció al gobierno hondureño la disposición de recibir anualmente la cantidad de mil refugiados salvadoreños y aceptar más si el caso lo amerita. (LT., 23/1/82).

CONTINUA VIOLACION
SALVADOREÑA

Juan Francisco Mejía, dirigente del conservador Partido Nacional y secretario de la municipalidad de Mapulaca, denunció la incursión de tropas del ejército salvadoreño y paramilitares de ORDEN, por el sector de Mapulaca, departamento de Lempira, el pasado 15 de enero.

Manifestó también que dichas tropas permanecieron por largo tiempo en el comando del ejército hondureño en Mapulaca, donde conversaron con el sargento responsable.

De esta nueva violación al territorio hondureño se informó al comandante del XII Batallón y jefe de la IV Zona Militar, al gobernador político y al canciller de la República.

Sin embargo, el coronel Oscar Armando Mejía Peralta, del XII Batallón de Infantería en Santa Rosa de Copán, calificó de "absolutamente falso" el hecho de haber recibido el mensaje donde se hace la denuncia. (T., 19/1/82).

AL EXILIO FAUSTO MILLA

El sacerdote hondureño Fausto Milla, de la Diócesis de Santa Rosa de Copán, abandonó el 20/1/82 el país por temor a perder su vida debido a la constante persecución y hostigamiento que los militares del país venían ejerciendo en contra suya. En sus últimas declaraciones dijo:

"Me voy no porque quiera sino para salvar mi vida. Ha sido mi deseo seguir haciendo algo por mi país, por el pueblo hondureño y por mi propia Diócesis. Nunca hubiera querido salir en esta forma.

Las persecuciones ordenadas por el coronel Oscar Mejía Peralta han dado un fruto aparente. Hubiese querido salir por circunstancias de la misma iglesia y nunca por amenazas y encañonamientos de militares que se han aliado con el ejército que en 1969 invadió nuestra patria (se refiere al enfrentamiento bélico entre Honduras y El Salvador en 1969).

"Voy decepcionado de mis superiores, quienes debieron brindarme protección y amparo, pero con su actitud parecen revelar una alianza con quienes nos persiguen, porque no soy el único en la Diócesis que ha sido objeto de estos atropellos.

"En 1979, siendo obispo de la Diócesis el fallecido Monseñor, José Carranza Chévez, el Consejo Presbiterial determinó organizar comunicados

eclesiales de base como trabajo prioritario en la comarca religiosa que abarca los departamentos de Santa Bárbara, Copán, Ocotepeque, Lempira e Intibucá. Yo acaté esa disposición pero esto no les gustó a quienes detentan el poder en la zona, y cuando Monseñor Rodríguez asumió la dirección de la Diócesis todo el trabajo fue desbaratado en una aparentemente casual, e incluso comenzó una campaña contra mi persona. Entró como jugando ajedrez, haciendo cambios bruscos en la administración de la Diócesis y toda la organización que creó y fortaleció Monseñor Carranza está por el suelo. Hoy parece que tenemos más bien un obispo con poses de coronel sin charrteras.

"Mi persecución ha sido larga. Todo comenzó cuando en 1981 fui apresado, mejor dicho secuestrado porque mi captura era contra toda ley, por agentes de la Dirección Nacional de Investigaciones en San Pedro Sula al regresar de México. Creí que después de ese incidente me dejarían trabajar en paz como párroco, como sacerdote allí en Corquín. No ha sido así, al contrario, el hostigamiento ha sido cada vez más grande; registros en la carretera, minuciosos y hasta ofensivos; secuestros de la gente más activa de la parroquia, torturados, golpeados y amenazados.

"Los agentes de la DNI y el mismo coronel de Santa Rosa arengaban a los muchachos y a la población, diciéndoles que no fueran a las misas que yo celebraba porque era comunista, y si no hacían caso les advertía: "ustedes son los que van a perder"

"Esto me dolió porque había otras personas sufriendo por mí.

En el mes de octubre del año pasado esta campaña arreció en forma muy peligrosa. Estando en una reu-

nión presbiterial en Santa Rosa apareció un pasquín donde se denigraba mi persona, y en la madrugada del 8 de octubre anduvieron pegándolo por todas partes y lo dieron a los canillitas para que lo repartieran. En ese mismo mes tuve un retiro en la aldea de Belén y allá me siguió un grupo de la DNI, amenazando a los que estábamos en el retiro a tal grado que tuvimos que encerrarnos en la iglesia, hasta donde las mujeres nos llevaban la comida. Cuando terminó el retiro se metieron al templo con intentos de hacer daños y se llevaron una pequeña cantidad de dinero. Bajé nuevamente a Corquín y en la zona había llovido tanto el día anterior, 11 de octubre, que se provocó el desbordamiento del Río Higuito. Eso fue una catástrofe parecida al "FIFI". Tuve que salir entonces hacia Santa Rosa y me acompañaron en el carro cuatro adultos y cuatro niños, y al pasar frente al batallón nos detuvieron y nos revisaron hasta las llantas. Me bajé del carro y cogí mis papeles y las llaves y les dije que si el carro les interesaba que allí se los dejaba, pero me siguieron al montarme al bus queriendo obligarme a salir.

Estaba por allí el diputado Armando Moreno y él me salvó la vida con otros amigos. Puede él dar fe de ello. Decidimos hablar con el coronel Mejía Peralta pero lo primero que le preguntó al diputado fue si llegaba sólo. Cuando le dijo que iba conmigo no lo quiso ni recibir. Insistían tanto en que yo fuera al batallón, pero al ir acompañado no me reciben, esto denota sus intenciones.

Me escondí entonces por varios días; volví en diciembre a mi parroquia ya a arreglar mis cosas y ahora salgo.

Monseñor Rodríguez sabe todo esto y nunca actuó" (LT. 21/1/82).

PROBLEMAS AGRARIOS

PLANTEAMIENTO DE LA ANACH

En un extenso desplegado en los distintos medios de comunicación social, la Asociación Nacional de Campesinos de Honduras (ANACH), la más poderosa organización agraria del país hizo público un planteamiento a las nuevas autoridades del gobierno cons-

titucional en el que además de realizar un minucioso análisis de la realidad nacional, particularmente de la crisis económica que afecta al país, propone al nuevo régimen liberal un verdadero plan de gobierno que contempla aspectos tales como la educación, la vivienda, la infraestructura, afectación y adjudicación de tierras, el crédito, la asistencia técnica, la comercialización

y la agroindustria.

En el campo específico de la afectación y adjudicación de tierras, luego de señalar que el país cuenta actualmente con 144 mil familias de campesinos sin tierra, la ANACH demanda: realizar una investigación rural de todas las tierras rurales del país, sean nacionales, ejidales o privadas a fin de formular políticas y adoptar medidas en materia de reforma agraria; proceder a la expropiación de las tierras incultas y ociosas que actualmente existen; elaborar un Programa de Adjudicación de tierras; revisar los precios de las tierras ya adjudicadas con títulos provisionales; proceder a titular todas las tierras adjudicadas a los grupos campesinos y, finalmente, respetar y

garantizar la ocupación de tierras por grupos campesinos que las trabajan con o sin garantía de ocupación.

El documento advierte que la situación en Honduras puede volverse sumamente peligrosa y exige la adopción de medidas de transformación y cambio "si en este país se quiere vivir en paz y en un ambiente de plenas libertades y justicia social"

Encabeza la junta directiva que firma el documento, el diputado Antonio Julín Méndez, presidente de la ANACH y representante del Partido de Innovación y Unidad en el Congreso Nacional.

Honduras es un país esencialmente agrario y el 64.3 o/o de su población vive en el campo.

iglesias católicas y protestantes de la República Federal de Alemania que visitaron los diferentes campamentos de refugiados, la Comisión denuncia que el traslado de los más de 20 mil salvadoreños a Mesa Grande, departamento de Ocotepeque pretende "mantener un mejor control de los salvadoreños refugiados por parte del ejército hondureño y facilitar de esta manera las acciones contra las fuerzas revolucionarias salvadoreñas"

"...Lo que se pretende —continúa la carta— con desalojar y reprimir a los refugiados es el establecimiento de un cordón sanitario en la zona fronteriza, para alejar la atención mundial de esa zona y facilitar las acciones militares conjuntas de los ejércitos de Guatemala, El Salvador, Honduras y organismos financiados por los Estados Unidos"

También le piden respeto a la integridad física y la libertad inmediata de más de 50 refugiados salvadoreños capturados ilegalmente.

DERECHOS HUMANOS 2

REVELADORAS DECLARACIONES

Después de su visita a los campamentos de refugiados salvadoreños y de las entrevistas con las diferentes autoridades e instituciones hondureñas, la misión canadiense que llegó a Honduras para conocer la situación de los refugiados, manifestó en conferencia de prensa realizada en Tegucigalpa que "los problemas de seguridad para los refugiados salvadoreños reubicados en Mesa Grande continúan por lo que la reubicación no ha sido una solución a ese problema"

Expresan los delegados que las intimidaciones e inseguridad de los refugiados son causadas por tropas salvadoreñas y militares hondureños.

Suponen que la reubicación se está realizando por "razones eminentemente militares", es decir la responsabilidad militar del gobierno en la frontera que permita ejercer un control efectivo sobre los refugiados y las diferentes instituciones que laboran con ellos.

Mostraron preocupación también por los muchos ciudadanos hondureños residentes en Mesa Grande que constantemente son hostigados y atacados por soldados salvadoreños y hondureños.

Solicitaron además en nombre del gobierno canadiense la libertad de 31 presos políticos "desaparecidos", petición a la que el jefe de la Dirección Nacional de Investigaciones (DNI) respondió diciendo que "Honduras no tiene presos políticos en sus cárceles"

PELIGRA ASISTENCIA A REFUGIADOS

En una forma imprevista y descon-

certante, las organizaciones Visión Mundial y Word Relief asumieron el control y dirección del Programa Nacional de Asistencia a los Refugiados, desplazando al Comité Evangélico de Desarrollo y Emergencia Nacional (CEDEN), que desde 1979 ha venido realizando esta humanitaria labor.

La directora ejecutiva, demás ejecutivos y empleados de campo de CEDEN renunciaron en forma irrevocable ante el hecho surgido.

Se teme que los otros organismos como Cáritas, Médicos sin Frontera y el Departamento de Medicina Preventiva de la UNAH, reaccionen en forma similar, lo que supondría un peligro para el desarrollo del programa.

Visión Mundial es conocida por su trabajo con los refugiados en Vietnam, Bolivia, Guatemala, El Salvador y en Nicaragua durante el gobierno anterior.

Mientras que Word Relief se ha caracterizado por su atención a los indios misurasatas, entre los cuales se está gestando la contrarrevolución a Nicaragua.

REUBICACION: MEJOR CONTROL DE REFUGIADOS

Con fecha 21/1/82 la Comisión para la Defensa de los Derechos Humanos en Centroamérica, dirigió una carta al general Policarpo Paz García en su condición de presidente de Honduras, en la que solicita su intervención para impedir el traslado de los refugiados salvadoreños a "campos de concentración" en Honduras.

Citando como fuente a los miembros de la Misión Ecuménica de las

ULTIMA HORA!

DESCUBREN CEMENTERIO CLANDESTINO

El descubrimiento de un cementerio clandestino ubicado a escasos kilómetros de la ciudad capital, en una zona conocida como La Montañita, ha llenado de estupor a toda la opinión pública nacional.

El macabro hallazgo trascendió a los medios de comunicación gracias a las gestiones que ha venido realizando un ciudadano de nacionalidad costarricense quien durante varios días se ha dedicado a ubicar el paradero de un hijo suyo y su compañera, desaparecidos en territorio hondureño desde el mes de diciembre recién pasado.

Hasta el momento ha sido posible encontrar los restos de nueve cadáveres, la mayoría de los cuales presentan perforaciones de bala en el cráneo y señales de haber sido torturados.

El presidente del Comité Hondureño Pro-Defensa de los Derechos Humanos, doctor Ramón Custodio, exigió públicamente una investigación oficial del caso e instó al recién instalado Congreso Nacional para que proceda a realizar la misma. Custodio aprovechó la ocasión para señalar que en Honduras hay actualmente 54 casos de desaparecidos políticos sin que hasta el momento las autoridades hayan dado una explicación convincente sobre los mismos.

8 BOLETIN INFORMATIVO

En numerosas ocasiones diversas organizaciones populares han denunciado los constantes casos de secuestros y desaparecimientos que, desde diciembre de 1980, se han convertido en una pesadilla para el pueblo hondureño. Estas organizaciones han coincidido en señalar la similitud de tal política represiva con los métodos puestos en práctica por los militares argentinos en su lucha contra la oposición de izquierda en aquel país del cono sur. No

es casual que también se haya señalado la creciente ayuda y asesoría que la dictadura militar argentina ha ofrecido y está facilitando a los regímenes militares de América Central.

El cementerio clandestino descubierto en las inmediaciones de Tegucigalpa, estiman algunos observadores, bien podría ser el punto de partida para explicar muchas de las desapariciones y secuestros de políticos de izquierda en Honduras.

ta y oro y destinado al exclusivo consumo del mercado filatélico mundial. La impresión de los sellos sería realizada en forma "gratuita" por la empresa internacional y Honduras recibiría un porcentaje del tiraje mientras que el resto sería comercializado exclusivamente por la empresa editora. La Sociedad Filatélica de Honduras elevó su protesta y exigió una investigación del asunto. Cuando la prensa nacional comenzó a airear el caso fueron saliendo a flote innumerables irregularidades que condujeron, al final, a la renuncia del director de Correos y a la conclusión del período gubernamental de los militares con el caso de los sellos de oro.

LA CORRUPCION

EN EL MAR DE LA CORRUPCION

El secretario del recién instalado Congreso Nacional (parlamento), diputado liberal Marco Tulio Castillo, pidió públicamente que se le incoe proceso criminal al director de la Oficina de Probidad Administrativa "por su irresponsabilidad manifiesta en el desempeño de sus funciones". El director de esa oficina había dicho recientemente que "todavía no se ha presentado ningún caso de corrupción en este país". Castillo, al refutarlo, dijo que "con sólo esa declaración que ha dado debe incoarse el correspondiente proceso para que vaya a la Penitenciaría Central . . . Cómo vamos a creer —agregó— que a estas alturas no va a haber ningún ladrón público cuando cada día y cada noche van apareciendo un montón de nuevos ricos". Más adelante, el diputado liberal instó a su partido para que lleve a cabo una completa reestructuración en las oficinas del Estado "pues este país ha andado navegando en un mar de corrupción ya que con ladrones y sinvergüenzas no se podrá hacer la revolución del trabajo y la honestidad". Tal revolución ha sido el lema electoral del Partido Liberal, mismo que ganó las elecciones generales de noviembre pasado y que comenzó a gobernar el día 27 del presente mes. (EH 13/1/82).

LOS SELLOS DE ORO

El director general de Correos, Coronel (r) José de la Cruz, se vio obligado a renunciar a su cargo como resultado del más reciente escándalo de corrupción pública conocido con el sugestivo nombre de "Los Sellos de Oro". Al mismo tiempo otros funcionarios de alto nivel como los ministros de Comunicaciones y el de Defensa quedaron seriamente cuestionados ante la opinión pública como resultado del mismo escándalo.

Todo comenzó cuando la prensa nacional decidió publicar informaciones en torno a un contrato de dudosa procedencia suscrito con una firma extranjera para la impresión de un millonario tiraje de sellos laminados en pla-

Coincidiendo con el final del gobierno militar, la prensa hondureña se ha dedicado a divulgar diversos casos de corrupción y mal manejo de los fondos públicos. Así, se ha conocido la situación irregular que prevalece en distintas dependencias y ministerios del Estado en los cuales la corrupción administrativa —verdadera lacra que corroe a la sociedad hondureña— se había entronizado.

Al tiempo que son denunciadas estas anomalías, los distintos medios de comunicación social se muestran unánimes en su exigencia por un castigo ejemplar para los funcionarios corruptos que saquearon las arcas del Estado. La prensa insiste ante el nuevo presidente constitucional, el liberal Roberto Suazo Córdova, para que cumpla con su conocido lema electoral de poner en práctica "la revolución de la honestidad y el trabajo".

SUMA Y SIGUE

Atención lectores

A partir del próximo número, el Boletín Informativo del Centro de Documentación de Honduras (CEDOH) dejará de circular en forma gratuita tal como hasta ahora lo han estado ustedes recibiendo. La necesidad de financiar los costos de impresión y las cada vez más altas tarifas postales nos obligan a fijar las siguientes cuotas de suscripción:

Norteamérica	\$ 7.00 al año
México, Centro y Sud América	\$ 6.00 al año
Europa	\$ 9.00 al año

Los cheques o giros pueden ser enviados a nombre del Centro de Documentación de Honduras (CEDOH) — Apartado Postal 1882 Tegucigalpa, Honduras, América Central.

NOTA:

Las siglas utilizadas para indicar las fuentes de información son las siguientes:

LT— La Tribuna; LP— La Prensa; EH— El Heraldo y T— Tiempo. Estos son los cuatro periódicos que circulan diariamente en el país.